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小崔的愤怒与社会契约观的缺失

星 雨

崔永元公益基金

第六期乡村教师培训

拟培训 100 名湖南乡

村教师。对此，湖南省

教育厅回复：不反对、

不支持、不参与。崔永

元见到回复，在微博中怒斥湖南省教育

厅：“不努力、不作为、不要脸！”（6月12

日《人民网》）

崔永元公益基金属于慈善公益组

织，慈善公益组织是现代社会整体结构

中第三部门的重要组成部分。政府与慈

善公益组织的关系是政府与第三部门的

关系。现代第三部门理论告诉我们，政

府与慈善组织是一种社会分工，因此应

各司其职，不可相互替代。

不过政府部门应该做好慈善公益组

织的服务员，这个角色的职能是为慈善

组织提供全方位的服务，营造积极宽松

的发展环境。具体说应提供设立登记服

务、政策咨询服务、信息咨询服务、调解

仲裁服务和铺平与国际慈善组织合作道

路牵线搭桥服务等。

然而政府与第三部门之间不存在强

制性的义务关系，从这点上说，崔永元痛

斥湖南教育厅的行为有些出格。然而，

教育问题本应该由教育主管部门负责，

湖南教育厅却以“三不”回应展现尸位素

餐的姿态，确实有不作为的嫌疑，或许这

三不回应只是惯用的官方辞令。

不过，一味批评教育部门也不是办

法，教育主管部门在教育上不用心也有

客观原因，当下 GDP 是硬指标，地方政

府为了提高地区的经济效益，纷纷把改

善投资环境、促进经济发展作为工作的

重心，把大部分资金用在了工程上，而把

发展教育、公共卫生、养老等社会性失业

的责任交予下级政府。乡村教师作为教

育的最后一环所分得的社会资源就最

少，这是畸形的发展模式决定的。崔永

元公益基金即便培训了100名乡村教师，

那也只能算是杯水车薪。

而这种发展模式，应该说是一种社

会发展规律。但在唯 GDP 道路上走得

太远显然背离了经济发展的初衷。唯

GDP 论是经济契约而非社会契约。一

个高度负责任的政府需要社会契约来

约束。政府及其工作人员也符合最基

本的“经济人”假设，在公共政策的制定

和执行过程中，会追求自身利益的最大

化。政府自利性总是会自发的膨胀，除

非遇到约束和限制。而社会契约就是

这种约束，显然这种契约不是三言两语

的怒斥。

“孙子喝的是国产奶”
会不会是特供的？

钱兆成
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保定曲阳县晓林村紧贴着乡邮政局建

了一个二层小楼，将邮政局的营业大厅挡

住了，仅有一个出入口，该邮政局无法正常

营业。此事爆出后，新建的二层小楼被网

友称为“最牛二层楼”，邮局被称为“最憋屈

邮局”。（6月12日《河北青年报》）

保定曲阳的“最憋屈邮局”之所以憋

屈，一是因为他们的经营场所遭受侵犯，被

二层小楼堵住出入口，无法正常营业；二是

因为他们此前通过正当途径维权，曾多次

到曲阳县国土资源局反映情况，但“最牛二

层楼”还是竣工了。

无论是侵权者“最牛二层楼”，还是被

侵权者“最窝囊邮局”，他们的损失其实完

全可以避免，只需要责任部门在接到反映

的问题时按照最基本的职业要求，去现场

看一下然后依法行政即可。现在，由于责

任部门的失职，即便最后的执法对象直指

“最牛二层楼”，但巨大的社会资源浪费已

经造成了，且无法弥补。

从这个意义上说，“最窝囊邮局”还不

是最窝囊的，最窝囊的是眼见责任部门失

职造成社会资源浪费却无法也无从制止的

公众。

被浪费的社会资源更憋屈
“这并不意味没有问题、没有缺点，在

技术水平、科学指导方面我们还有差距”。

——2012年全国食品安全宣传周在

北京正式启动，中国工程院院士陈君石

在安全论坛上表示，在食品安全方面，我

们是全世界监管力度最强的国家。

周冲如果不想进企业，区里可以给

他协调解决工作，但是进公务员有难度

——因托救悬空女童，一夜之间，湖

北小伙周冲，从一名默默无闻找工作的

打工仔成为备受称赞的见义勇为英雄，

广州天河区政府更表示说。

6月11日，中国乳协理事长宋昆冈

回应消费者对乳制品“历史最好”说法

的质疑。他称，乳制品质量抽检结果是

99%以上合格，从时间纵向看的确是历

史最好。乳制品企业三年整改成就显

著，希望大家不要过度质疑。宋昆冈还

坦言，“其实我自己的孙子，喝的就是国

产奶！”（6月12日中国网）

一面是各种食品安全问题频发，包

括乳制品，将其“安全信任值”降低到冰

点，而另一方面，却又是各种特供横行，

如特供烟、特供酒、特供食品等等，以至

于当公众早就饱受地沟油之苦时，居然

有人表示地沟油“甚至”进入机关食

堂。赤裸裸的优越感之下，是你我无法

释怀的痛。同理，在乳制品行业，乳协

理事长同样处于一个较高的位置，那么

他们喝的奶，会不会也是“特供”的呢？

我想，这并非一种妄加揣测，而是

基于现实的一种合理推测。当“特供”

成为一道靓丽风景线时，当国产奶粉质

量阴霾一直存在时，一个乳协理事长却

大肆呼吁乳制品质量“历史最好”，难免

让人怀疑他的底气背后，有着独立于公

众之外的“安全氛围”，即特供。当其孙

子享受的是特供安全乳制品时，其大肆

宣扬的我“孙子喝的也是国产奶”又有

几分信服力呢？

自然，我们希望乳制品没有特供，

也期望乳制品质量“历史最好”，但这，

绝不是喊口号喊出来的，而是用真实的

质量来支撑的。


